
别听他们瞎说，
前世界首富盖茨也
是属羊的。

妈妈，有人说
属羊的人命苦？
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事件回放：

本来寓意“安定、富裕、美好”的羊年，在老一辈人心中，却成了“羊
年生娃不好”，这让很多已怀孕、准备怀孕的 80 后、90 后夫妻纠结。专

家说，为了避开属相而剖腹产，对产妇和孩子都会造成不良影响，“十羊九
不全”实属无稽之谈。 话题

记者调查：

他们说：

孩子的成长跟属不属羊没有关系，把生肖扯上福寿命运，完全是迷信说法

羊年将至，还“羊宝宝”一个公正

中老年人介意，年轻人纠结

儿媳羊年将生娃，婆婆不高兴

属羊的名人有很多，不信你问“度娘”

“十羊九不全”是无稽之谈

市人民医院妇产科产科主
任戴洁：如果因为“羊宝宝命不

好”的说法而提前分娩，这对产

妇和宝宝都不利，剖腹产术后对

母亲饮食、哺乳、活动、避孕以及

将来的健康状况都会造成影响，

自然生产对孩子的生长发育、早

期智力开发都更为有利。

孩子未来的成长，跟属不

属羊没有关系。孩子能否健

康，跟父母的遗传和后天的教

育有关。先天取决于健康而优

良的精子和卵子，后天看均衡

的营养、良好的起居生活、充足

的运动、乐观向上的心态。所

以，孕育一个健康的后代，前提

是需要有一个最佳受孕时机和

良好的孕育环境。

准备怀孕的人，需要了解孕

前优生保健知识，制定一个准备

充分的生育计划，分别从生理、

心理、家庭生活、环境等方面考

虑保护自己的措施，制定妊娠计

划。你必须考虑到现有工作或

环境是否存在对胎儿健康有害

的影响，并采取生殖保健措施，

这些措施可以使你增加受孕机

会，也是拥有健康宝宝的保证。

特约嘉宾说：

宝宝想健康聪明，计划生育才重要

玉海文化研究会会长何光
明：对于“十羊九不全”说法，根

本是无稽之谈。十二生肖与人

的命运没有必然联系，只是中

国人纪年的一种方式，是用来

编排时间的历法，并不是实际

的时间。古人用这套符号系统

（生肖）做时间计算系统的时

候，一开始并没有特意说马年

好羊年不好，假如是这样的话，

人们就不会选羊年了，而会选

择一个别的。

相反，历史上认为属羊是

安定、富裕、美好的象征。据考

证，“十羊九不全”的说法来自

于晚清。当时民间有人反对属

羊的慈禧太后当政，便称她的

属相误国。此外，曾国藩、李鸿

章都属羊，再加上清朝末年吏

治腐败，使百姓更加憎恨属羊

的王侯将相。这样看来，“十羊

九不全”之说是近代出于政治

的需要，此后在民间流传下来，

和命运毫不相干。

把生肖扯上福寿命运，完

全是封建旧时一些没有文化知

识的人不科学的传言。而如今

社会进步、科技发达，如果还相

信过去迷信的说法，那实在有

些愚昧。很多国家没有属相的

说法，他们的生活照样井然有

序。属相作为一种符号，更多

时候是一种文化消遣或心理需

求。某些说法有时候只是人们

因为害怕而产生的心理认同作

用，是一种从众心理，一切还是

要遵循自然规律，相信科学。

■记者 蔡玲玲

扎堆生娃也会引发“蝴蝶效应”

十二星座里面有“处女座”，

被黑得像锅底；十二生肖里面，

也有一个“黑锅”——羊。民间

有个说法：“十羊九不全”，“属羊

的人命不好”。由于这个原因，

最近一段时间，家住塘下的小孙

开心不起来。

小孙和丈夫于 2014 年 10

月领证结婚，近日她怀孕了。这

原本是一件喜事，但是婆婆不高

兴，她认为羊年生娃不好，甚至

要求小孙不要这个孩子，迟一年

再生。婆婆这种封建迷信想法，

小孙觉得不可思议。她说：“我

快 30 岁了，怀孕生子是迫在眉

睫的人生规划。”

本来婆媳关系还不错，最近

两人陷入了僵持的局面。婆婆

的这种“忌讳”到底有没有根

据？其他生“羊宝宝”的准妈妈

们都是怎么想的？

记者了解了一下，发现有小

孙婆婆这种想法的人很多。除

了中老年人外，年轻人中持这种

迷信观念的人也不在少数，其中

不乏受过高等教育的年轻人。

记者采访了数十对已经在

备孕和有怀孕打算的 80 后、90

后夫妻，其中竟然有三成人表示

不愿意生“羊宝宝”，还有三成人

表示家长比较介意生“羊宝宝”。

“反正我年龄还不大，再等

一年不要紧，避开羊年。”25岁的

小姚说，从小到大都听过“羊娃

命不好”的俗语，所以自己和家

里人都不想“犯忌讳”。

80后小许表示对“羊宝宝不

好”的说法感到很郁闷。她和丈

夫结婚一年多，家里人都在催他

们生个马年宝宝，可是眼看马年

要过去了，小许还没有动静。这

下，婆婆下“令”了，“不要生羊宝

宝，等到猴年再生”。 小许委屈

地说：“怀孕也不是说怀就能怀

上的，之前火急火燎地要我们赶

在羊年之前生个马宝宝，现在又

不准生羊宝宝，真是让我们感觉

‘压力山大’啊！”

刚做妈妈的董女士也直言：

“赶在马年生娃的朋友、同事太

多了，就是为了不想生羊年的

娃，计划在猴年生娃的人也很

多。”

记者从市人民医院和妇幼

保健院了解到，马年妇产科可谓

是“门庭若市”。市人民医院妇

产科产科主任戴洁告诉记者，

2014年孕产妇明显增多，预计农

历年底还将出现生育小高峰。

戴洁分析说，这跟“单独两孩”政

策实施有关，另外可能跟属相迷

信也有关。据了解，每年都会有

孕妇因为生肖问题，希望剖腹，

人为地将生产日期提前。“这种

想法是不正确的，提前剖腹诞下

孩子，对孕妇和胎儿都有极大的

风险。即使剖腹产顺利，未足月

的宝宝身体各方面状况都会逊

于正常的宝宝，有可能会影响孩

子一生的发育。”

当然，也有很多市民对这一

说法不以为然。市民赵女士说：

“我怀孕才4个多月，肯定是羊年

生孩子。孩子的属相不重要，只

要孩子健康快乐就行。”

市民陈新颖也现身说法：

“我家有3只羊——我，我老公和

我爸爸，我们全家人幸福和谐，

身体安康，事业顺利，属相与人

的命运没关系，‘羊命论’毫无科

学根据。”

网友“李寻欢”：我特地在网上

搜索了下，发现古往今来很多国内

外知名人士属羊，其中既有文人政

客，又不乏明星名角：汉宣帝刘询、

史学家司马光、曹操、唐太宗李世

民、努尔哈赤、比尔·盖茨、马克·吐

温、爱迪生、著名画家徐悲鸿、原国

家女篮主力中锋郑海霞、周润发、

郑伊健、章子怡。

所以，“属羊的人命不好”

“十羊九不全”都是胡说，如果因

为这些民间说法而特意错开生

育，更是无知！人生是否精彩，

完全看你个人的努力，与生肖没

有任何联系。

网友“请叫我大叔”：不少夫

妻喜欢给宝宝挑属相，这使孩子

的出生也有了“大小年”，像虎

年、龙年、猴年都是被认可的“大

年”，而像鸡年、羊年则比较“遭

嫌弃”，“大年”与“小年”之间出

生的孩子数量甚至相差甚多。

盲目扎堆在马年生孩子，对孩

子未必就是好事。理论上会加重

孩子入园难的问题，另外过多孩子

同时入学会加重教育资源的分配

不均。几年前，人们扎堆要“奥运

宝宝”和“金猪宝宝”，结果造成了

孩子入托难、上学难，以后，还会碰

上就业难。因此，生“羊宝宝”不但

没有坏处，反而有很多好处，比如

可以避开生育高峰期，孩子在入

托、上学等方面都有优势。


